

EUSKADI TA ASKATUNA: UNA BREVE HISTORIA DE UNA ORGANIZACION CRIMINAL Y DE SUS SECUACES

JOSÉ DÍAZ NIEVA¹
JOSÉ LUIS ORELLA MARTÍNEZ²

RESUMEN

Una de las notas distorsionadoras de la vida política española en los últimos tiempos es la acción de determinadas bandas terroristas, que han venido actuando desde los últimos años del franquismo a nuestros días; de entre todas ellas las siglas de ETA (Euskadi ta Askatuna, que se puede traducir como Tierra Vasca y Libertad) responden a una organización que ha sembrado de sangre las calles de los pueblos y ciudades españolas. El asesinato, el secuestro, la extorsión han sido sus notas más características y su forma de actuar. Este trabajo pretende mostrar al lector unos breves antecedentes de las actividades de lo que se ha venido llamando la plataforma "militar" y "política" del nacionalismo radical vasco.

Palabras claves: Terrorismo, nacionalismo radical vasco, antecedentes históricos.

ABSTRACT

One of the distorsionary notes of the Spanish political life lately is the action of certain terrorist bands, that have come acting from the last years of the Francoism to our days; of between the all of them abbreviations of ETA (Euskadi ta Askatuna, that can be translated as Basque Earth and Freedom) they respond to an organization who has seeded of blood the streets of the towns and Spanish cities. The murder, the kidnapping, the extortion has been their more characteristic notes and their form to act. This work tries to show the reader some brief antecedents of the activities from which it has come calling the military and political platform of the radical basque nationalism.

Keywords: Terrorism, radical basque nationalism, historical antecedents.

LOS ORIGENES Y EVOLUCION DE LA BANDA TERRORISTA ETA³

El grupo terrorista ETA tiene como antecedente a un grupo formado por jóvenes universitarios, hijos de familias simpatizantes con el Partido Nacionalista Vasco (PNV), denominado EKIN (Acción)⁴. Este grupo

¹ Doctor en Derecho Público. Académico del Departamento de Derecho Público de la Universidad Europea de Madrid, Madrid, España.

² Director Departamento de Historia, Literatura y Pensamiento de la Universidad San Pablo –CEU, Madrid, España.

³ Junto a la banda terrorista ha coexistido una organización política (Herri Batasuna/ Unidad Popular) que ha jugado a defender sus planteamientos dentro de un acatamiento del orden constitucional y a la legalidad vigente (eso sí, "por imperativo legal", como a ellos mismos les gusta precisar).

⁴ Los formantes del grupo son José María Benito del Valle, Julen de Madariaga, José María Aguirre, Irigoyen y Gainzarain, por Bilbao; y José Luis Álvarez Emparanza ("Txillardegi") con Rafael Albizu e Ignacio Larramendi por San Sebastián. Algunos cursaban estudios en Deusto, renombrada universidad, controlada por los jesuitas.

se funda en 1952 y cuatro años después, empujados por la necesidad de reforzar su activismo a favor de la nacionalización de la sociedad vasca, se fusiona con la organización juvenil del PNV, EGI (Euzko Gastedi)⁵. Sin embargo, la pasividad desarrollada por esta organización planteó discrepancias entre los antiguos miembros de EKIN, quienes se escindieron para formar una organización independiente que luchase por la independencia vasca a través de un mayor dinamismo. El nuevo grupo que nace en 1959 será ETA. Entre ETA y EGI se mantendrán las relaciones y parte de los miembros más activos de la segunda se integrarán finalmente en la primera.

La organización ETA inicia su trayectoria con los únicos puntos firmes de obtener la independencia y su realización a través de la acción violenta. Para ello decidirán buscar todo tipo de ayudas, como las del servicio de información norteamericano, viejo padrino de los nacionalistas vascos. Pero finalmente, con contribuciones económicas del exilio, José Antonio Etxebarrieta se decidirá por la vía tercermundista. La ETA de entonces sigue los postulados radicales del nacionalismo independentista del antiguo dirigente Eli Gallastegui (alias "Gudari"). Las campañas llevadas con explosivos proporcionarán el primer muerto el 28 de junio de 1960, Begoña Urroz Ibarrola, de año y medio, en San Sebastián⁶. Aunque el hecho se sabrá ocultar hasta el enfrentamiento de junio de 1968, cuando una patrulla de la Guardia Civil de tráfico sufra la muerte del número José Pardines y en el mismo día se dé caza a su asesino, Txabi Etxebarrieta, hermano de uno de los principales fundadores de la incipiente organización terrorista.

En el plano político, ETA empieza a coger forma a través de las asambleas de militantes. En la I organizada en la abadía benedictina de Belloc (Francia) en 1962, se reúnen siete miembros, y las ideas expuestas no les diferencia en nada del nacionalismo sabiniano defendido por el PNV⁷. En el propio partido perviven actitudes en defensa de la violencia armada, como las mantenidas por los miembros de EGI de Venezuela⁸, y el máximo organismo ejecutivo del PNV, el EBB (Euzkadi Buru Batzarra), mantiene la orden de colaboración y auxilio a los compatriotas que no pertenezcan al partido⁹. Al año siguiente se realiza la II Asamblea en Las Landas (Francia); ETA define en esta ocasión su organización territorial en herrialdes, modelo copiado del FLN argelino.

Pero será en 1964, con motivo de la III Asamblea, efectuada en Bayona con catorce militantes, cuando ETA se defina como una organización revolucionaria de liberación nacional. En esta ocasión la influencia del libelo escrito por Federico Kruttwig¹⁰ (Vasconia) será fundamental para introducir una mentalidad guerrillera y antiimperialista, que junto con el patrocinio de la violencia que desarrollaba el antiguo militante del PNV Julen de Madariaga¹¹ va a favorecer el viraje de la organización a posiciones que incentiven las acciones sangrientas. De esta manera se pondrá las bases de la IV Asamblea, celebrada en 1965 en la casa de ejercicios de los jesuitas de Loyola (Guipúzcoa). Para esta vez, el número de miembros se ha ampliado al unirse los vascos franceses de Embata¹² y los navarros de Irache.

En esta ocasión, ETA adopta posiciones más izquierdistas y los principios marxistas entran en su programa¹³, derogando los principios fundacionales de 1962. A partir de entonces se va a incentivar la "recaudación" de contribuciones económicas de las clases medias. En este momento, en la organización se vislumbran tres sectores, los tercermundistas de los hermanos Etxebarrieta, los etnolingüistas de José Luis Álvarez Empananza y los marxistas de Patxi Iturrioz. La coalición de las dos primeras corrientes, favorables a interpretar el caso

⁵ El origen social de ETA proviene de la burguesía nacionalista y es extraña a la clase obrera como atestigua J.M. Garmendia: *Historia de ETA*, Haramburu, San Sebastián, 1983, págs. 15-19.

⁶ José Antonio Pagola: *Una ética para la paz*, Idatz, San Sebastián, 1992, pág. 20.

⁷ Santiago de Pablo, Ludger Mees, José Antonio Rodríguez Ranz: *El péndulo patriótico. Historia del PNV 1936-1979*, Crítica, Barcelona, 2001, pág. 236.

⁸ Idem, pág. 266.

⁹ Idem, pág. 271.

¹⁰ Político y escritor nacido el 15 de mayo de 1921 en la localidad vizcaína de Getxo, fallecido el 15 de noviembre de 1998. Colabora con ETA hasta 1975, año en que, sin romper con la organización del todo, comienza un pequeño y particular alejamiento de la organización.

¹¹ Julen de Madariaga era vástago de una de las familias más enriquecidas de Bilbao, amigo del viceconsul norteamericano en Bilbao Daniel Danielson, a quien visitaba a menudo. En Gregorio Morán, *Los españoles que dejaron de serlo*, Planeta, Barcelona, 1982, pág. 270. Y además topo del PNV dentro del grupo fundador de ETA, en Santiago de Pablo, Ludger Mees, José Antonio Rodríguez Ranz: *El péndulo patriótico...*, pág. 231.

¹² Grupo nacionalista vasco-francés que actuó entre 1960 y 1968. En las elecciones de 1967 y 1968 logró alcanzar el 5% y el 3%, respectivamente, del electorado de las provincias vasco-francesas.

¹³ Las críticas al capitalismo y a la burguesía como instrumento incapaz de realizar la liberación del pueblo vasco se manifiestan en el órgano clandestino de ETA *Zutik* N^o 17 al 23.

vasco como una lucha colonial de un pueblo oprimido contra España, una supuesta potencia colonizadora, va a dominar sobre la interpretación revolucionaria de lucha de clases de Patxi Iturrioz, jefe de la oficina política, quien logrará la actuación conjunta contra el régimen franquista con otros grupos de izquierda. En la V Asamblea de 1966, organizada en la casa parroquial de Gaztelu, la lectura del informe "Análisis y crítica del españolismo social chovinista" provocará la expulsión del sector encabezado por Iturrioz que formará ETA-Berri y acabará integrándose en 1971 en el Movimiento Comunista de España¹⁴. Durante la segunda parte de la V Asamblea, reunida en la casa de descanso de los jesuitas en Guetaria, en marzo de 1967, serán los etnolingüistas de Alvarez Emparanza (ETA-Zarra o la vieja guardia) quienes se vean fuera de la organización y difundan sus ideas de un País Vasco independiente en la revista *Branka*. Esta revista defenderá un nacionalismo basado en la lengua vasca y la necesidad de potenciar un elemento que uniformiza a los vascos y los diferencia del resto de los españoles. Serán quienes defiendan que la divulgación de la lengua vasca es determinante para defender la identidad vasca y pondrán un frente nacionalista con el resto de los grupos nacionalistas.

Esta ETA resultante pretende tener protagonismo en cuatro frentes: político, cultural, económico y militar. Sin embargo, la organización no tendrá entidad para luchar en todos. En este año, siguiendo la tesis tercermundista de que cada acción incentiva una represión y de manera escalonada, el pueblo se ve impulsado a apoyar la lucha armada. ETA tiene su primer enfrentamiento armado con la Guardia Civil, ya citado, que ocasiona la muerte del guardia civil Pardines y del dirigente de ETA Txabi Etxebarrieta, su asesino. Poco después ETA efectúa el asesinato del comisario de la brigada político-social de San Sebastián, Melitón Manzanas, natural de Irún, y al poco tiempo el del taxista Fermín Monasterio. El grupo terrorista ha encontrado el camino que subrayará su identidad a través del asesinato.

No obstante, este año quedará marcado por un manojo de hechos de gran calibre. En mayo del '68 provocará una nueva izquierdización de los jóvenes terroristas exiliados sin mayores problemas en el sur de Francia. En el interior, la Iglesia será cada vez un soporte de ayuda mayor a ETA, con la designación del administrador apostólico de Vizcaya y del obispo de Guipúzcoa, José María Cirarda y Jacinto Argaya respectivamente. Estos protegerán y respaldarán las actividades de rebeldía política que iniciarán algunos miembros del clero, quienes mostraban un apoyo de los militantes de ETA y a sus posiciones políticas. Pero este ambiente será replicado por las continuas intervenciones policiales, que llevará al desmantelamiento de la organización y a la detención de la mayor parte de sus militantes más activos.

La VI Asamblea convocada en Ichaso, y que reunirá a treinta militantes, será una de las más conflictivas de la historia de ETA. Después de once años de actividad armada, la dirección del interior cree conveniente en evolucionar hacia un partido revolucionario. Los contactados con los diversos grupos de izquierda francesa formarán células rojas, bajo el liderazgo de José María Escubi, una corriente que reúne a todos los simpatizantes de las diversas corrientes marxistas y pretenden hacer del proletariado la vanguardia de la liberación, pero con una acción conjunta con las organizaciones comunista y socialista españolas. Por el contrario, los refugiados en Iparralde (País Vasco francés) son proclives, bajo el mando de Juan José Etxabe, a subrayar un nacionalismo puro, sin alianzas con ningún "españolista" de izquierda y reforzar las actuaciones armadas.

La convocatoria de la VI Asamblea se realizará sin la presencia de los "milis" (aparato militar de ETA) de Etxabe y será una asamblea no reconocida por este sector. ETA VI Asamblea, controlada por las células rojas iniciará un camino propio de abandono de la lucha armada y fortalecerá su búsqueda de identidad en el entorno marxista, encontrándola años después en el troskismo. De esta manera, la mayor parte de sus componentes se integrarán en la Liga Comunista Revolucionaria, en 1973, otros sectores lo harán en otras agrupaciones como la Organización Revolucionaria de Trabajadores o el propio Partido Comunista de España. La ETA V Asamblea en manos de los nacionalistas más puros, que de boca de Juan José Etxabe habían acusado de "españolazos" a la dirección de ETA por su ayuda económica a unas familias comunistas de Andalucía¹⁵, quedará con el monopolio de la violencia. Juan José Etxabe en el plano militar y Julen Madariaga en el ideológico serán los hombres fuertes de la organización. La acusación de españolismo es la que servirá desde ese momento para ir depurando a las distintas corrientes que valoran su marxismo por encima del vasquismo sabiniano¹⁶.

¹⁴ Paxto Unzueta: "Los nietos de la ira". *El País*, Barcelona, 1988, págs. 101-176.

¹⁵ Gregorio Morán: *Los españoles que dejaron de serlo*, pág. 68.

¹⁶ Sabino Arana (1865 - 1903) es considerado como el padre del nacionalismo vasco. Sus orígenes políticos se inician en el tradicionalismo católico y el carlismo. Como carlista era un firme partidario del foralismo (peculiaridades jurídicas vascas) con el paso del tiempo y el resentimiento a la monarquía liberal y al centralismo imperante se iría convirtiendo en un nacionalismo exacerbado.

En diciembre de 1970, con el proceso de Burgos¹⁷ en marcha, será cuando ETA se convierta en un fenómeno de fama internacional. El juicio de dieciséis miembros de ETA, con cuatro asesinatos encima¹⁸, sólo tres reconocidos por ellos, provocará una de las mayores campañas a favor de los terroristas. Tanto los políticos de los grupos pertenecientes a la oposición al régimen, como sus diferentes internacionales, e incluso la Iglesia, participaron en la campaña de apoyo a los presos que llevaría a la conmutación de la mayor parte de las penas de muerte. El éxito propagandístico obtenido afianzó a ETA V Asamblea, que pudo restablecer los contactos con el nacionalismo del PNV.

Sin embargo, ETA no hubiese podido mostrar su capacidad asesina después, sino es por la labor de liderazgo de Eustaquio Mendizabal. Este ex benedictino, que será conocido como "Txikia", se convertirá en el responsable de los comandos del interior, mientras Juan José Etxabe lleva la responsabilidad de la organización desde territorio francés. Bajo su mando, los comandos de ETA emprenderán varios secuestros de empresarios que afianzan la economía de la organización y la lucha armada se convierte en la principal razón de ser. Pero su éxito mayor será cuando consiga integrar a EGI-Batasuna, que aglutinaba a la casi totalidad, excepto uno, de las juventudes del PNV, que en número de trescientos se integraron en ETA apelando a la lucha armada y a un nacionalismo más activo. Este grupo estaba encabezado por Iñaki Múgica Arregui, "Ezkerria".

El incremento de militantes permite a Txikia recrear todos los frentes, cultural, militar y obrero. Sin embargo, los frentes cultural y obrero son favorables, bajo el liderazgo de Eduardo Moreno Bergaretxe, "Pertur", de combinar la actuación violenta con la organización política de las masas. Por el contrario, el frente militar que lleva Txikia y posteriormente José Miguel Beñarán Ordeñana, "Argala", son defensores de mantener exclusivamente actuaciones armadas. En este clima de desacuerdo es cuando se va a producir la muerte de Txikia en abril de 1973, en un enfrentamiento con la Guardia Civil. La desaparición del líder etarra alimentará aún más las diferencias entre los diversos sectores de la organización y marcará la VI Asamblea. El frente militar encabezado por Argala, que se reconoce marxista, lleva con autonomía el golpe que resultará más demolidor contra el sistema. El asesinato del Presidente del gobierno, almirante Luis Carrero Blanco, en diciembre de 1973¹⁹. La contundencia de la desaparición por voladura de su automóvil oficial del jefe de gobierno causó consternación en el régimen, pero sería bien recibido por la mayoría de las fuerzas de la oposición política al general Franco, que veían desaparecer a uno de los pocos que podría haber mantenido al franquismo sin Franco.

Sin embargo, el posterior acto indiscriminado contra la cafetería de la calle Correo de Madrid, en septiembre de 1974, causaría catorce muertos y agravaría las tensiones entre las dos corrientes de ETA. En el III Biltzar Tipia (comité ejecutivo) se decide disolver los frentes y estructurar para la actuación política un frente de izquierdas que combine su actuación con la armada que será llevada por un organismo especial, los comandos Bereziak. La corriente nacionalista queda en minoría y decidida a defender la exclusividad de las acciones violentas, dejando la actuación política a un frente nacionalista, formará ETA-militar (ETA-m). Los anteriores se denominarán como ETA político-militar (ETA-pm).

El año de 1974 consagrará la división de ETA en dos organizaciones y será uno de los momentos más decisivos para su historia. La llegada de la democracia provocará respuestas distintas a las dos organizaciones sobre su modo de actuar contra la nueva configuración política de España. Los asesinatos de ciudadanos vascos anónimos se incrementarán, la actuación de la policía también, con infiltrados como Mikel Lejarza "El Lobo"²⁰, quien conseguirá con su colaboración la detención de gran parte de la cúpula dirigente de ETA-pm.

¹⁷ Gregorio Morán.: *Los españoles que dejaron de serlo*. pág. 68.

El llamado proceso de Burgos tuvo lugar entre los días 3 y el 8 de diciembre de 1970, cuando un Tribunal Militar juzgó a la dirección de ETA que había sido detenida en distintas operaciones durante el año anterior. Se juzgó a dieciséis personas ya detenidas, y a otras tantas que permanecían en el exilio, de pertenecer a ETA. A Xabier Izko se le inculpaba de ser el autor de la muerte del comisario de la brigada político-social de Gipuzkoa, Melitón Manzanas, y a Teo Uriarte, Jokin Gorostidi, Xabier Larena, Unai Dorronsoro y Mario Onaindia como "incitadores al asesinato". Para todos ellos el fiscal pedía la pena de muerte. El Consejo de Guerra impuso a los acusados penas superiores a las solicitadas por el fiscal. Teo Uriarte, Jokin Gorostidi y Xabier Izko fueron condenados a dos penas de muerte cada uno de ellos. Xabier Larena, Unai Dorronsoro y Mario Onaindia también serían castigados con la pena capital. A las cuatro de la tarde los abogados recibieron la comunicación de las penas impuestas, que ninguno de los defensores las firmó. El 31 de diciembre, Franco conmutó las penas de muerte. La mayoría de los condenados saldría en 1977 gracias al indulto otorgado en los inicios de la democracia, tras la muerte del general Franco. Entre los encausados se encontraban dos sacerdotes.

¹⁸ Begoña Urroz Ibarrola (28 de junio de 1960), José Pardines Arcay (7 de junio de 1968), Melitón Manzana González (2 de agosto de 1968) y Fermín Monasterio Pérez (9 de abril de 1969).

¹⁹ Eva Forest, *Operación Ogro. Cómo y por qué ejecutamos a Carrero Blanco*, LUR, Donostia (San Sebastián), 1979, 254 págs.

²⁰ Xavier Vinader, *Operación Lobo: Memoria de un infiltrado en ETA*, Temas de Hoy, Madrid, 1999, 262 págs.

En ese mismo proceso, el 27 de septiembre se cumplía la pena de muerte de tres miembros del Frente Revolucionario de Acción Popular²¹ y dos de ETA, Juan Paredes²² y Angel Otaegui, ambos responsables de delitos de sangre, pero que contaron con una campaña de apoyos políticos de la oposición y del extranjero²³ que hicieron olvidar a las víctimas.

LA ACTUACION DE ETA DESDE LA MUERTE DE FRANCO A NUESTROS DIAS

A partir de entonces, las dos organizaciones anduvieron por caminos diferentes. El sector ETA-pm celebró su VII Asamblea en la que decidió, en consonancia con sus ideas, fundar un partido político EIA (Euskal Iraultzarako Alderdia) para liderar la revolución vasca dentro del sistema. Este partido se convertirá en 1982 en Euskadiko Ezkerra (EE) e integrará a gran parte de la militancia vasca del PCE, con su secretario general a la cabeza Roberto Lertxundi. Sin embargo, no podrá contar con su máximo inspirador Eduardo Moreno Bergaretxe, "Pertur", asesinado ese mismo año por orden de Miguel Angel Apalategui, "Apala", líder de los Bereziak. Las diferencias dentro de la propia organización harán finalmente que los comandos Bereziak abandonen ETA-pm al año siguiente. La mayor parte de sus miembros con "Argala" entrarán a formar parte de ETA-m y los minoritarios crearán otra organización terrorista, los Comandos Autónomos Anticapitalistas.

La relación entre EE y ETA-pm planteará problemas a estos últimos, como la aceptación del Estatuto de Autonomía de 1980²⁴, como camino de la independencia. Esta alteración de su visión estratégica llevará a una ETA-pm, debilitada en su capacidad militar por la salida de los Bereziak, a los atentados políticos. En 1979 se había intentado secuestrar a Gabriel Cisneros, ponente de la Constitución y meses después se hacía con éxito al diputado Javier Rupérez. Al año siguiente cuatro dirigentes de la Unión de Centro Democrático (UCD) del País Vasco eran asesinados. Los secuestros en 1981 de los cónsules honorarios de Austria, Uruguay y El Salvador, y posteriormente del padre del famoso cantante Julio Iglesias, no ocultaban la tensión entre el partido EE, que cada vez presionaba más para un abandono de la lucha armada.

En febrero de 1982 se realiza la VIII Asamblea en la cual un sector minoritario decide el abandono de la lucha armada y abandona la organización, son los séptimos. Estos harán caso de las negociaciones llevadas por el secretario general de EE, Mario Onaindia, con el ministro del Interior sobre la reinserción de los activistas polismilis²⁵. En cuanto a los octavos mantendrán su actividad hasta 1984 en que las detenciones policiales les obliguen a su integración en ETA-m. El secuestro y posterior asesinato del capitán Alberto Martín Barrios será su última acción, con ella se incentivarán las movilizaciones sociales contra el terrorismo.

Con respecto a ETA-m que había quedado con una organización menor, recibe con los Bereziak un aumento en su actividad armada. La estrategia va a ser la de provocar una guerra de desgaste que lleve al gobierno ante la salvedad de aceptar la alternativa KAS. En este documento se pedía una nueva amnistía, concedida una con la democracia, la expulsión de las fuerzas armadas y del orden público de Euskal Herria, legalización de los partidos independentistas, inclusión de Navarra en el País Vasco, proclamación de un gobierno provisional vasco y aceptación del derecho de autodeterminación. Para conseguir sus objetivos, los años siguientes van a ser de auténtico plomo con la eliminación masiva de miembros de las fuerzas armadas, orden público y guardia civil, pero también con la de aquellos ciudadanos simpatizantes de opciones derechistas que con su desaparición consolidó la posición hegemónica del PNV en la zona rural vasca. Entre 1978 y 1980 serán 234 muertos los ocasionados por la acción de ETA, a los que habría que sumar los provocados por diferentes grupos terroristas de inspiración marxista, como los GRAPO (Grupos Revolucionarios Primero de Octubre).

Las actuaciones indiscriminadas contra los militares fueron estudiadas por algunos expertos como un intento de provocar una acción represiva de los militares que llevase a un masivo apoyo popular a la causa de ETA²⁶. Sin embargo, ETA-militar perderá a su líder José Miguel Beñarán, "Argala"; este morirá en Francia por la

²¹ Organización terrorista con fuertes lazos con la Albania de Enver Hoxa, de clara obediencia stalinista.

²² Juan Paredes "Txiki" era natural de Badajoz, procedía de los Bereziak y parte de su crítica a la dirección etarra era por la poca labor realizada en reclutar miembros entre la comunidad emigrante.

²³ Famosa es una foto de un reconocido líder social-demócrata sueco, Olof Palme, pidiendo, con una hucha donativos para combatir la dictadura franquista.

²⁴ Algunos aspectos políticos del radicalismo vasco son abordados en este mismo trabajo.

²⁵ Giovanni Giacomucci: ETA-pm. El otro camino. Tafalla, Txalaparta, 1997, págs. 209-211.

²⁶ Mario Onaindia: "Guía para orientarse en el laberinto vasco". Madrid, *Temas de Hoy*, pág. 120 Juan Pablo Fusi: *El País Vasco. Pluralismo y nacionalidad*. Madrid, Alianza Editorial, pág. 229.

explosión de su coche cuando estaba a punto de cumplirse el quinto aniversario de la muerte de Carro Blanco (curiosas coincidencias). Su desaparición reforzará el liderazgo de Txomin Iturbe Abasolo, quien mantendrá el intenso nacionalismo de ETA-m y las vías abiertas con el PNV.

La victoria del PSOE en 1982 no propiciará ningún cambio en la estrategia de ETA. El asesinato del general Víctor Lago, comandante en jefe de la división acorazada "Brunete", atestigua la voluntad de seguir matando y mantener la guerra de desgaste.

Hasta entonces, ETA ha conseguido aumentar su apoyo social, cuantificado en los resultados electorales de Herri Batasuna, al apoyar el cierre de la Central Nuclear de Lemóniz, conseguido con el secuestro y asesinato en 1981 de su ingeniero jefe José María Ryan, con quien se iniciaron manifestaciones masivas en contra de ETA. Con respecto a sus finanzas, los ingresos por extorsión se mantienen en alza. Los empresarios vascos amenazados responden después del secuestro y asesinato de Angel Berazadi, José Legasa, Enrique Aresti o Isidro Usabiaga, que en diferentes momentos han servido de aviso para mantener los pagos.

No obstante, a partir de 1985 y 1986 ETA disminuye el potencial de sus actividades por la desarticulación de sus comandos y detención de parte de sus dirigentes. La policía española detiene varios comandos de legales, en Francia el gobierno galo inicia una política de detenciones y deportaciones a España y al extranjero de etarras y la aparición del GAL²⁷ con unos 27 asesinatos empuja a ETA a reforzar su sistema defensivo. Al mismo tiempo el gobierno socialista emprende las negociaciones de Argel con el máximo dirigente de ETA, Txomin, Iturbe, quien finalmente muere en accidente de tráfico a inicios de 1987.

El fallecimiento del principal negociador y la subida de una nueva jerarquía más radicalizada, con Francisco Múgica Garmendia como principal dirigente, en sus planteamientos ideológicos, va a provocar un cambio en la estrategia de matar. Los coches bomba hacen su aparición de manera generalizada en los grandes centros urbanos. Madrid y Barcelona empiezan a sentir los zarpazos del terrorismo, especialmente la ciudad condal que sufre 21 muertos con la explosión de Hipercor, unos grandes almacenes de Barcelona. Este atentado va a provocar disensiones dentro de la banda y provocará la depuración de la ejecutiva de HASI y a la larga que KAS tome la iniciativa de ser el centro directivo de la revolución. Pero los atentados del mismo estilo se mantienen, como el realizado contra la casa cuartel de la Guardia Civil en Zaragoza el 11 de diciembre de 1987 con 11 muertos, cinco de los cuales son niñas. La consecuencia será la firma del Pacto de Ajuria Enea de todas las fuerzas democráticas en contra del terrorismo. No obstante, en preparación de los actos fastuosos de 1992 en España, ETA acrecienta su actividad para aquel año.

Sin embargo, el 29 de marzo la policía francesa detiene en Bidart a la cúpula dirigente de ETA. A parte de la detención de Francisco Múgica Garmendia, José Luis Alvarez y José Arregui, se consigue información para desarticular la red de extorsión a empresarios y la estructura material de preparación de los coches bomba. La eficacia de ETA queda mermada pero mantiene sus asesinatos, ya en descenso y secuestra al empresario Julio Iglesias Zamora con apoyo del MIR chileno en junio de 1993. No obstante, la estrategia de ETA se radicaliza y se intenta solidarizar el dolor con la Kale Borroka²⁸, la desestabilización del orden público en los centros urbanos vascos llevado por los activistas de JARRAI, luego HAIKA y finalmente SEGUI.

La nueva directiva de ETA ante su impotencia por seguir una política de asesinatos masiva, va a intentar llevar al gobierno contra las cuerdas con atentados selectivos. De esta manera en 1995 fracasa en sus intentos de asesinato de José María Aznar y del propio Jefe del Estado, aunque provoca a final de año una matanza de obreros de la Armada en Vallecas y asesina al carismático candidato popular a la alcaldía de San Sebastián Gregorio Ordóñez. En 1996 los atentados serán pocos pero dirigidos contra Fer-

²⁷ Los GAL son las siglas del Grupo Armado de Liberación, grupo antiterrorista con oscuras conexiones con el ministerio del Interior en tiempos del gobierno del PSOE. Ver Javier García, *Los GAL al descubierto. La trama de la "guerra sucia"*, El País-Aguilar, Madrid, 1988, 177 págs.

²⁸ Nombre que se podría traducir por lucha callejera, y que hace referencia a los diversos actos de violencia protagonizados por jóvenes nacionalistas radicales aprovechando los fines de semana.

nando Múgica, dirigente histórico del Partido Socialista Obrero Español (PSOE) vasco y Francisco Tomás y Valiente, ex presidente del Tribunal Constitucional. En 1998 ETA encuentra su filón en los concejales populares y presiona al gobierno de José María Aznar con el asesinato de cuatro concejales.

ETA inicia una tregua, la presión policial y judicial han desarticulado su infraestructura en Madrid, tras la liberación en julio de 1997 de José Antonio Ortega Lara, funcionario de prisiones y secuestrado por ésta. Otro tanto ocurre en la zona Gohierri (comarca de Guipúzcoa). El asesinato de Miguel Angel Blanco²⁹ provoca la mayor repulsa social conocida en contra de ETA. El espíritu de Ermua³⁰ nacido entonces fue la oportunidad perdida de dismantelar el entramado social de apoyo a ETA, impedido por el gobierno vasco. Además, por iniciativa del juez Baltasar Garzón la Mesa nacional de HB es detenida por apología del terrorismo³¹. Aparte inicia la desarticulación de su entramado directivo de KAS (siglas que corresponden a la Koordinadora Abertzale Sozialista) y el cierre del periódico *Egin*.

Con la tregua iniciada por ETA se pone fin a la guerra de desgaste y se inicia una nueva táctica de frente nacionalista. El brazo político de ETA, Herri Batasuna, cambia de nombre a Euskal Herritarrok, que inicia un acercamiento al PNV y Eusko Alkartasuna (EA) que se confirmará en Estella, con la formación de un frente nacionalista que camine a través de vías pacíficas hacia la independencia. Esta vía soberanista triunfante en el PNV era la representada por Juan María Ollora³². Pero en las elecciones autonómicas de 1998 la nueva Euskal Herritarrok (EH) consigue subir a 17,3 %, mientras el PNV baja de 29,3 % a 27,6 %. El gobierno del Partido Popular (PP) inicia conversaciones con el número uno de ETA, Mikel Albizu, pero a las cuales ETA no presta atención.

La falta de un masivo apoyo popular al Pacto de Estella confirma a ETA en volver a las armas. El 3 de diciembre de 1999 rompe la tregua y en enero del siguiente año mata al teniente coronel Antonio García en Madrid. La vuelta a las armas provoca en las elecciones autonómicas de 2001 que EH pasé del 17,3 % al 10,1 % de apoyos. El asesinato se centra en concejales populares para presionar al gobierno y se incluye a dirigentes socialistas como Juan Mari Jáuregui, Fernando Buesa y Ernest Lluch, para impedir una salida negociada del PSOE con el PNV, que aleje a los nacionalistas de la vía soberanista. La presión contra los socialistas se manifiesta con el asesinato de los concejales de Lasarte y Orío. Con respecto a los medios de prensa, la advertencia se manifestó con los asesinatos del periodista José Luis López de Lacalle, fundador del Foro de Ermua y de Santiago Oleaga, director financiero de *El Diario Vasco*, principal periódico de Guipúzcoa.

Esta presión de ETA fue respondida por la posibilidad de relevo en las elecciones autonómicas vascas, por la combinación de fuerzas del PP y del PSOE frente al PNV-EA. La firme defensa de los valores democráticos realizados por Nicolás Redondo Terreros y el liderazgo del PP vasco de Jaime Mayor Oreja, ministro del Interior, provocó esta posibilidad. Sin embargo, la movilidad del voto nacionalista llevó a una victoria de los nacionalistas y al desencanto de los no nacionalistas, pero a la reducción a la mitad del voto proetarra.

No obstante, el impacto de los resultados provocó la defenestración del líder socialista Nicolás Redondo, a favor de una línea menos agresiva con el nacionalismo y más distante con el PP. Entretanto, la labor de la justicia llevaba a cabo el dismantelamiento progresivo de la red social de apoyo a ETA, con la disolución y detención de los principales responsables del aparato juvenil SEGI, el financiero vinculado a empresas y medios de comunicación, la ilegalización de su aparato político Batasuna, que no pudo presentarse a las elecciones municipales del 2003. Durante este año las muertes por atentado se mantienen en tres personas, gracias a la labor de detención de comandos y la desarticulación de su red de captación de activistas.

²⁹ Joven concejal del conservador Partido Popular en el pueblo de Ermua (Vizcaya). En julio de 1997 fue secuestrado, y tras un plazo de 48 horas, en el que ETA pedía la reunificación de presos, fue asesinado, cumpliéndose así la amenaza lanzada por ETA.

³⁰ El llamado "espíritu de Ermua" fue la respuesta y el clamor social y popular contra ETA, que se plasmó en multitud de manifestaciones, muchas de ellas espontáneas, las cuales contarán con el respaldo y la presencia de destacados intelectuales.

³¹ Pilar Urbano: *Garzón, El hombre que veía amanecer*. Barcelona, Plaza Janés, Barceloana, 2000, 606 págs.

³² Juan María Ollora: *Una vía hacia la paz*. Erein, San Sebastián, 1996, 141 págs. Isabel San Sebastián y Carmén Gurruchaga: *El árbol y las nueces*. Madrid. *La relación secreta entre ETA y el PNV*, Temas de hoy, 2000, 319 págs.

Víctimas de la banda terrorista ETA³³

AÑO	Asesinados	Secuestros
1968	2	0
1969	1	0
1970	0	1
1971	0	0
1973	6	1
1974	19	0
1975	16	0
1976	17	4
1977	10	1
1978	66	6
1979	76	13
1980 ³⁴	92	13
1981	30	10
1982	37	8
1983	32	5
1984	32	0
1985	37	3
1986	43	3
1987	52	1
1988	21	1
1989	19	1
1990	25	0
1991	46	0
1992	26	0
1993	14	1
1994	12	0
1995	15	1
1996	5	2
1997	13	1
1998	6	0
2000	23	0
2001	15	0
2002	5	0
2003	3	0
TOTAL	817	77

Víctimas según su condición de pertenencia a las FF.AA. o Cuerpos de Seguridad del Estado

Clase	Víctimas
Civiles	339
Miembros de las Fuerzas Armadas o cuerpos policiales	478
TOTAL	817

³³ Datos tomados de la página Web del Ministerio del Interior español (www.mir.es). Datos actualizados a la fecha del último atentado mortal de la banda terrorista, 31 de mayo de 2003.

³⁴ La escalofriante relación de asesinatos de ETA en este año se vería engrosada con las 78 víctimas mortales que produjo el incendio del hotel "Corona de Aragón", de Zaragoza, acaecido el 12 de julio de 1979, atentado no reconocido como tal, pero denunciado por la Asociación de Víctimas del Terrorismo ante la Administración de Justicia como fruto de una acción más de la banda terrorista vasca, quien provocó el siniestro.

Víctimas de ETA según lugar del atentado

Comunidad autónoma	Víctimas
País Vasco	547
Madrid	121
Cataluña	55
Navarra	40
Otras	54
TOTAL	817

Secuestros con resultado de muerte¹⁵

Nombre	Fecha	Duración	Lugar	Desenlace
Angel Berazadi Urbe	8.3.76	20 días	Elgóibar	Asesinado
Javier Ibarra y Berge	20.5.77	31 días	Bilbao	Asesinado
Alfredo Ramos	23.1.80	1 día	Baracaldo	Asesinado
José Ustarán	29.9.80			Asesinado
J. M Pérez Orueta	31.10.80	1 días	S. Sebastián	Asesinado
José M. Ryan	29.1.81	8 días	Lemoniz	Asesinado
Alberto Martín	5.10.83	14 días	Bilbao	Asesinado
Fco/Arin Urcola	15.12.83			Asesinado
Miguel A. Blanco Garrido	10.7.97	48 horas	Ermua	Asesinado

ETA Y SU PLATAFORMA POLITICA

Esta breve aproximación a la historia de ETA no estaría del todo completa si no se realizase una escueta, pero necesaria, referencia a la actividad política desarrollada por diversas organizaciones que a los ojos de los españoles, y al parecer de los órganos judiciales, están directamente vinculadas con la citada banda criminal, y no tanto por su origen común, sino por su unidad de acción.

Para realizar este propósito se podría partir del 20 de noviembre de 1975, fecha de la muerte del Gral. Francisco Franco. Ese día se abría en España un período histórico que se va a caracterizar por el tránsito del régimen surgido tras la Guerra Civil a un nuevo sistema político más acorde con los deseos del llamado mundo occidental. Este proceso estuvo marcado principalmente por dos puntos de inflexión: el primero de ellos sería, sin duda, la aprobación de la Ley para la Reforma Política; más difícil sería determinar dónde terminaría este proceso, algunos lo fijarían en la victoria del PSOE en las elecciones parlamentarias de 1982. Entre ambos polos sería necesario hacer referencia a los procesos electorales de 1977 y 1979, la aprobación de la Constitución de 1978 y el inicio del proceso autonómico, que llevaría a España a la configuración de un Estado cuasi federal.

¹⁵ Tablas elaboradas a partir de los datos facilitados por la Asociación de Víctimas del Terrorismo y el Ministerio del Interior.

Ni decir tiene, tal y como se ha visto, que ETA, que habría nacido entre otras cosas para luchar contra el "fascismo" y la "dictadura", continúa matando y asesinando tras el 20 de noviembre de 1975. Sin ir más lejos, en el mismo mes de noviembre, el día 24, moría asesinado Antonio Echevarría Albisu, alcalde de la población guipuzcoana de Oyarzún. Pocos meses más tarde de este suceso, cuando Manuel Fraga, en 1976, a la sazón ministro de la Gobernación, anunciaba la celebración de un referéndum con el cual se iniciaría el proceso de transición y de elecciones generales, ETA lo celebraría matando nuevamente, el día 7 de febrero, a Víctor Legorburu Ibarreche, alcalde de Galdacano y militante de una destacada organización derechista, tres días después era Julián Galarza Ayasturi, un simple mecánico de profesión, acusado de confidente policial. La propia banda terrorista reconocería poco tiempo después que este atentado fue un simple error.

En la posible justificación de estas acciones se podría aludir a las ejecuciones de dos miembros de ETA (del extremeño Manuel Paredes, alias "Txiki", y Angel Otaegui) el 27 de septiembre de 1975, pero estas acciones continúan hasta el día de hoy, lo que resulta difícilmente comprensible en regímenes de amplias libertades democráticas. La banda criminal ETA, y aquellos que la defienden, argumentan, incluso veintisiete años después de la muerte de Franco, que la ruptura con el franquismo no se ha producido realmente en el País Vasco, ya que en ese territorio subsiste un régimen fascista que se apoya en la violencia de las fuerzas represivas del Estado español, el cual impide la reunificación de los vascos y su independencia.

Paralelamente a las acciones terroristas de ETA va a parecer una plataforma política que tratará de reivindicar por medios no violentos los mismos objetivos que aquellos que son defendidos por ETA, se está haciendo referencia a la ya citada Plataforma KAS. En esta coordinadora se daban cita las fracciones político-militar y militar de ETA, además de otras formaciones tales como el sindicato Langile Abertzaleen Batzordeak (LAB), o los partidos Langile Abertzaleen Iraultzarako Alderdia (LAIA), u otras organizaciones que corresponden a un sin fin de siglas: EHAS, LAK...

Es así como se llega al proceso electoral de 1977. En ellas van a concurrir diversas organizaciones surgidas del seno de ETA y su entorno. De ellas la más importante fue la coalición electoral Euskadiko Ezkerra, una coalición de la que formaban parte Euskal Iraultzarako Alderdia (EIA), EMK (Euskal Movimiento Komunistak) e independientes. EIA fue sin duda la organización más importante del nuevo conglomerado, y su origen se encuentra en la ponencia Otzagabia, presentada en la VII Asamblea de ETA. Junto a esta organización concurren otras formaciones como Euskadiko Sozialistak Berdeak (ESB) y Acción Nacionalista Vasca-Eusko Abertzale Ekintza (ANV). La primera de nuevo cuño, la segunda tenía su origen en una escisión del PNV a inicios de los años treinta. En Navarra concurría UNAI (Unión Navarra de Izquierdas), vinculada a EE. El resultado final fue la elección de un diputado y un senador por Guipúzcoa: Francisco Letamendia Belzunce y Juan María Bandrés Molet³⁶.

En aquellas elecciones otras organizaciones nacidas en el entramado de ETA, tales como Herriko Alderdi Sozialista Iraultzailea (HASI) o LAIA, o el sindicato LAB apostaron, desde la ilegalidad, por la abstención.

Meses después de este proceso electoral la coalición EE elige a Mario Onaindia Nachiondo (condenado a muerte en el proceso de Burgos, en 1970) como secretario general y en su discurso aparecerán referencias, tanto directas como indirectas, a un posible proceso independentista del País Vasco. EE va a tener desde ese momento en Bandrés y Onaindia a sus máximos representantes. Poco después la citada organización se constituye en partido político. Esta organización evolucionará en el futuro hacia posiciones mucho más moderadas, confluyendo, en 1994, con el PSOE³⁷.

	EE		ESB		ANV		UNAI	
Alava	—	—	2.782	2,23%	—	—	—	—
Guipúzcoa	31.208	9,43%	18.156	5,48%	1.887	0,57%	—	—
Vizcaya	29.104	5,13%	15.556	2,74%	4.923	0,87%	—	—
Navarra	—	—	—	—	—	—	24.489	9,47%

³⁶ Francisco González Ledesma y otros, *Las elecciones del cambio*, Plaza & Janés, Barcelona, 1977, 443 págs.

³⁷ Euskadiko Ezquerria -Izquierda de Euskadi- logra su registro en el Ministerio del Interior el 23 de noviembre de 1978; años más tarde, tras una refundación, vuelve a obtener un nuevo registro, el 8 de septiembre de 1982, bajo la denominación de Euskadiko Ezquerria -Izquierda para el Socialismo. Ambas agrupaciones tendrán en el abogado José María Bandrés a su máximo exponente.

Por aquellas fechas se crea la llamada Mesa de Alsasua, antecesora de lo que sería Herri Batasuna (Unidad Popular), que se constituye como coalición política el 27 de abril de 1978. En ella se integran LAIA, HASI, ANV y ESB. Estas dos últimas formaciones se fusionarían en el mes de julio. El 19 de octubre se presentan una junta de apoyo al nuevo organismo, en ella figuraban expresos de ETA, como Jokin Gorostidi, deportista como el futbolista Angel Iribar, guardameta del Athletic de Bilbao y de la selección española, o el abogado Letamendia, que abandonaría EE un mes más tarde³⁸.

En el mes de diciembre, con motivo del referéndum constitucional, se ponía de manifiesto las diferencias existentes entre EE y HB. La primera, al igual que el PNV mostraría su rechazo a la constitución, pero haciendo campaña por el NO, en cambio HB solicitaría a sus simpatizantes la abstención. El texto constitucional era –a su parecer– una muestra más del centralismo españolista que trataba de implantar un sistema antidemocrático. Un día antes del referéndum, en la jornada de reflexión, la banda terrorista ETA irrumpe la emisión de TVE en Guipúzcoa y lee un comunicado pidiendo la no participación en el proceso electoral. Otras organizaciones, de menor calado, como el EMK o Liga Comunista Revolucionaria, también muestran su rechazo al texto sometido al referéndum. El resultado es difícil de calibrar; la verdad es que entre votos negativos, la abstención y los votos nulos en el País Vasco se superó el 64,73 % del electorado, no obstante, el voto negativo sólo alcanzó el 30,22 % en Guipúzcoa, el 21,42 % en Vizcaya, no superando el 20 % en la provincia alavesa; en Navarra el NO sólo llegó a alcanzar el 17,11 %. En el futuro, el PNV va a tratar de utilizar este aparente rechazo para radicalizar su discurso independentista cuando ello beneficiaba a sus intereses particulares³⁹.

Tras la aprobación de la Constitución se celebrarían las elecciones generales de 1979, en ellas concurre HB por las tres provincias vascongadas y Navarra con resultados muy desiguales. En sus listas se pueden destacar la presencia de Pedro Solabarría Bilbao (que concurre el segundo de la lista presentada en Guipúzcoa), Cruz Idigoras Gericabeitia (quien encabezaba la lista en Alava) y Santiago Brouard Pérez (este médico de profesión que sería asesinado años más tarde por los llamados GAL fue presentado al senado por Vizcaya), todos ellos habían encabezado los tres primeros puestos de EE, en 1977, para la cámara de diputados por Vizcaya, que ahora encabezaba Letamendia. HB luchaba en estas elecciones por alzarse con la representación política del mundo abertzale.

Las candidaturas de HB salieron victoriosas de su enfrentamiento fratricida con EE, pero el PNV seguía siendo el partido nacionalista más votado; no obstante, se podría puntualizar que HB podría haber aumentado su representación por Guipúzcoa si hubiera obtenido 2.053 votos más, otro tanto se podría decir de la provincia de Vizcaya, en este caso hubieran sido necesarios 5.824 votos adicionales⁴⁰.

Desde esas elecciones HB ha mantenido una presencia electoral cuyo punto más álgido de su respaldo fueron las elecciones al Parlamento europeo de 1987, en donde la citada organización alcanzó un total de 360.952 votos, lo que significaba el 1,87% a nivel nacional y la elección de un eurodiputado. Lo más sorprendente son los 110.000 votos obtenidos fuera del País Vasco y Navarra. Resulta sorprendente que en ciudades como Madrid, fuertemente castigada por el terrorismo etarra, la organización de HB obtuviera más de catorce mil votos, aunque sería la comunidad catalana donde obtendría un mayor respaldo con 39.692 votos que equivaldría al 1,12 % del electorado de dicha comunidad. Las elecciones más inferiores fueron las obtenidas en las provincias de Avila, Badajoz, Ciudad Real, Cuenca, Teruel y Toledo, así como en las ciudades de

	HB			EE			PNV		
	Votos	%	Electos	Votos	%	Electos	Votos	%	Electos
Alava	11.594	9,98	0	55.442	4,67	0	26.722	22,92	1
Guipúzcoa	57.811	17,63	1	42.293	12,87	1	87.090	26,50	2
Vizcaya	80.280	14,51	2	32.363	5,85	0	161.480	26,50	4
Navarra	22.425	8,89	0	10.970	4,34	0	21.305	8,42	0
Totales			3			1			7

³⁸ José María Lorenzo Espinosa, "HB. Veinte años de izquierda abertzale. 1978 – 19882", en *Aportes*, N° 43, Madrid, 2000, págs. 117–132.

³⁹ Referéndum constitucional: resultado de las votaciones (6 de diciembre de 1978), Departamento de Economía y Hacienda, Sección de Estadística, D.L., Pamplona, 1995, 11 págs.

⁴⁰ Jorge de Esteban y Luis López Guerra, *Las elecciones legislativas del 1 de mayo de 1979*, Centro de Investigaciones Sociológicas, Madrid, 1979, 689 págs.

Ceuta y Melilla, HB se situó por debajo de la votación media alcanzada en el resto de España, no superando en ninguna de ellas el 0,15 % de los votos. En las elecciones posteriores HB disminuyó considerablemente su electorado en cerca de cien mil votos, aunque en todo caso habrá que puntualizar que en aquella ocasión las extremas izquierdas españolas no hicieron campaña en favor de HB⁴¹.

A finales de 1987, HASI convocó su III Congreso, las divergencias ideológicas dentro del seno del partido que ejercía la labor de motor revolucionario de HB llevó a la depuración de sus dirigentes y la disolución del partido. La labor leninista del partido la ejercería la coordinadora KAS, que agrupaba al resto de asociaciones favorables a ETA. A partir de 1989, HB apoya el proceso negociador que el gobierno socialista tiene con ETA en Argelia. En ese campo HB proyecta elaborar un Estatuto Nacional de Autonomía, que superase al de Guernica y caminase hacia un proceso de autodeterminación, en clave sencilla, paz sin asesinatos a cambio de la independencia. El fracaso de las negociaciones llevó a un replanteamiento de la estrategia a tomar y se afianzó como soporte social y político de ETA, sirviendo de portavoces al grupo terrorista con los grupos políticos nacionalistas.

La defensa de HB de los planteamientos de ETA llevará en 1997 a la detención de la cúpula dirigente de HB, aunque serán liberados en 1999 por el Tribunal Supremo. Sin embargo, desde el asesinato de Miguel Angel Blanco en 1997 el rechazo social contra ETA se hace más fuerte y obliga a la organización terrorista a proclamar una tregua, que durará catorce meses. En ese período, HB cambia de nombre y se autodenomina como Euskal Herritarrok, consiguiendo un alza importante en votos por la agregación de sectores de izquierda radical. No obstante, la imposibilidad de dirigir al segmento nacionalista (PNV y EA), con quien firmó un tratado de alianza el 12 de septiembre de 1998 (Pacto de Lizarra), planteó a ETA la posibilidad de volver a tomar las armas para conseguir la independencia por el camino de la violencia. La vuelta a los asesinatos, más de medio centenar desde entonces, supuso la caída a la mitad del apoyo electoral del aparato político de ETA.

El PNV con una mayor radicalización a favor de la independencia, era quien iba sumando los activos sociales de los antiguos partidarios de ETA⁴².

NOTA FINAL

En el momento actual, el gobierno nacionalista vasco ha conseguido acaparar gran parte del electorado nacionalista y lleva un camino de hostilidad con el gobierno nacional, para conseguir un mayor marco de competencias que supere el estatuto y reconozca al País Vasco como un Estado soberano. Aunque mantenga una leve ligazón con el resto de España, por la conveniencia de pertenecer a la Unión Europea. Entretanto HB-EH volvió a cambiar de nombre por Sozialistak Abertzaleak, pero por su apoyo a ETA se le imposibilitó legalmente la presentación de listas en las elecciones municipales de 2003, siendo ilegalizada la formación por formar parte del entramado político de ETA.

⁴¹ Para éste y otros resultados electorales, fichas biográficas de políticos aquí citados y relación de diversas agrupaciones políticas, Raúl Heras, *Enciclopedia política y atlas electoral de la democracia española*, Temas de Hoy, Madrid, 1977, 884 págs.

⁴² José Manuel Mata, *El nacionalismo vasco radical*, UPV, Bilbao, 1993, págs. 269-299 y Carmen Gurruchaga e Isabel San Sebastián, *El árbol y las nueces* (obra ya citada anteriormente).